



## Gobernadores '4T': el hilo más delgado

Una gobernadora en funciones sin visa para entrar a Estados Unidos. Eso no pasaba ni en los peores años del PRI. Pero este fin de semana, el caso de Marina del Pilar Ávila volvió a exhibir una cruda realidad: los gobernadores de Morena son el flanco más frágil -y más expuesto- de la llamada cuarta transformación.

### VISAS Y SOSPECHAS

Marina del Pilar Ávila, gobernadora de Baja California, anunció que le fue revocada la visa para entrar a Estados Unidos, al igual que a su esposo, Carlos Torres. Washington no explicó por qué, pero tampoco suele hacerlo. Cuando revocan una visa, no es por un papel mal llenado.

Ella lo atribuyó a un "contexto binacional complejo" y aseguró que confía en que todo se aclarará. Pero los tiempos, los antecedentes y las implicaciones de seguridad en la frontera hacen que la explicación no alcance. Si esto le pasa a una gobernadora, ¿qué no sabrá Estados Unidos que aquí se prefiere callar?

### INFIERNO EN EL EDÉN

En Tabasco, el gobernador Javier May intentó explicar el aumento brutal de violencia diciendo que lo están golpeando "mediáticamente". Pero los números no los inventan los adversarios:

en el primer trimestre de 2025, los homicidios crecieron 67% en el estado. En Villahermosa, el aumento fue de 342%.

Mientras eso ocurre, May apunta a sus antecesores morenistas: Adán Augusto López y Carlos Merino, a quienes acusa de heredarle estructuras infiltradas por el crimen. La pugna por el tráfico de migrantes y huachicol ya tiene nombres propios: CJNG y La Barredora, un grupo señalado por el Ejército desde 2022.

### PUERTO DE CORRUPCIÓN

En Veracruz, la gobernadora Rocio Nahle denunció un probable desfalco de mil 96 millones de pesos en el sector salud. ¿El acusado? Su antecesor y compañero de partido: Cuitláhuac García.

La Auditoría Superior de la Federación (ASF) detectó contratos inflados, servicios sin entregar, equipos médicos fantasma y personal inexistente. Y aunque Nahle actuó legalmente, la presidenta Claudia Sheinbaum evitó opinar. Sólo dijo: "Tengo la mejor opinión de Cuitláhuac".

### LOS SALDOS DE CUAU

En Morelos, la actual gobernadora, Margarita González Saravia, presentó cuatro denuncias penales por un presunto desfalco de 40 millones de pesos en la administración del exfutbolista y hoy diputado de Morena, Cuauhtémoc Blanco.

Se detectaron irregularidades en cinco dependencias. La fiscalía ya advirtió que habrá funcionarios imputados. El problema es otro: ¿por qué na-

die dijo nada mientras gobernaba? El silencio fue cómplice. La denuncia llegó cuando ya no podía dañar al partido. Y no se compara con lo que encontró la ASF: más de 3 mil millones de pesos en irregularidades.

### SILENCIO Y SANGRE

En Sinaloa, la espiral de violencia no da tregua. Rubén Rocha Moya, el gobernador, ha sido señalado por omisión, abuso de poder, vínculos con el narco y opacidad. En lo que va del año, los homicidios y desapariciones aumentaron 276%, según México Evalúa.

En 2024, Ismael el Mayo Zambada lo implicó en una carta al ser capturado en EEUU. Lo acusó de haber mediado en una reunión con criminales. Rocha lo negó. Dijo estar de vacaciones. Pero las dudas se suman: asesinatos sin justicia y un silencio que protege desde arriba.

### EL DATO INCÓMODO

Morena llegó al poder diciendo que terminaría con los excesos estatales. Hoy, sus mandatarios acumulan acusaciones, desfalcos, violencia desbordada, vínculos incómodos y mucha desaprobación.

En la última encuesta de Consulta Mitofsky, de los diez gobernadores peor evaluados, nueve son de Morena. Aparecen nombres como David Monreal, Javier May, Rocio Nahle, Américo Villarreal y Rubén Rocha Moya. El único que no es de Morena, es del PVEM.